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假如要你来回答这样一个问题：你怎么样来描述神？无论是向你的朋友还

是你的孩子解释，你会不会说神是一位满有喜乐的神？很多时候，我们思考的是

神的圣洁、父亲般的特征、他的大能、他的恩典等等。我们会不会提到神的喜乐？

神是不是严肃、难以接近或者性格乖戾？还是和蔼可亲？ 

今天早上我们来看加拉太书第 5章圣灵的果子里的“喜乐”。你们一定记得，

我们从几个礼拜前开始谈圣灵的果子，我提到过，保罗所说的喜乐是圣灵的果子，

而不是我们的行为。5：22-24 保罗鼓励我们的，他所列出来的果子“仁爱、喜

乐、和平、忍耐、恩慈、良善、信实、温柔、节制”源头是圣灵。既：它们是圣

灵的大能在基督徒里面做工所接出来的果子。同时，圣灵也是我们所结果子的内

涵。这些果子所展示的是圣灵的特征，也就是复活后的基督之灵活在我们里面。 

圣子受洗时浇灌在他身上的这圣灵已经浇灌在我们身上了。因此，作为基

督徒，我们所结的果子就是耶稣自己的果子。记得几个礼拜前我们讨论过，要想

理解爱，我们必须先理解神的爱；假如我们要理解圣灵的果子，我们就必须先理

解神爱的本质， 而不是我们文化里对爱的定义。神的爱不是基于我们的行为、

我们的潜力、我们的相貌， 一句话。 与我们无关。而是神神愿意这么做， 基

于他的旨意，没有任何其它条件。这样的爱是对敌人、对罪人、对那些七十个七

次冒犯了你的人的爱。 

今天我们要来看的是神的喜乐。神是喜乐的神，这对你来说听上去是不是

有点奇怪？圣经告诉我们，神不仅仅是赐人喜乐的神，他自己也是喜乐的神，他

拥有喜乐，喜乐是他的本质。远在创世之前他就拥有喜乐。事实上，创世是神喜

乐的产物，创世并非必要，神不需要创世，他什么都不缺；他创造世界只是因为

他想要怎么做，他也因着创世而喜乐。父神、圣子、圣灵在永恒里，他们自己里

面就彼此享受、满有喜乐。耶稣身上最佳地彰显了神的喜乐。耶稣说：人看见我，

就是看见了父（约翰福音 14：9）。耶稣的生活、事工是人认识神的最好方式，

圣灵在他身上做的工彰显给世人。道成肉身，神住在我们中间。圣经没有对我们



隐藏耶稣的喜乐。基督不仅通过他的救赎给人带来喜乐，他自己也满了喜乐。这

些事我已经对你们说了，是要叫我的喜乐存在你们心里，并叫你们的喜乐可以

满足（约翰福音 15：11）；现在我往你那里去，我还在世上说这话，是叫他们心

里充满我的喜乐（约翰 17：13）。请注意，这是耶稣以自己拥有的喜乐来到世上

拯救并与人们分享他的喜乐。诗篇 16 篇说：在你面前有满足的喜乐，在你右手

有永远的福乐。 

圣经告诉我们，我们的神因拯救罪人而喜乐。我们在耶稣的许多比喻中都

看到这一点，特别是路加福音里，一百只羊有一只丢失了，牧人把九十九只撇在

旷野，去找那只失去的羊，直到找到了，回到家里，就请朋友、邻舍来，对他

们说：我失去是羊已经找到了，你们和我一同欢喜吧！ 最后耶稣总结说：我告

诉你们，一个罪人悔改，在神的使者面前也是这样为他欢喜。（路加 15：3-7）.

失钱的比喻也一样，那妇人找到丢失的钱后，请朋友、邻舍来，对他们说：我失

落的那块钱已经找到了，你们和我一起欢喜吧！我告诉你们：一个罪人悔改，

在神的使者面前也是这样为他欢喜。 

最有名的比喻当然要数浪子回头的故事。老父亲地看见儿子归来，向这个

他天天盼望的儿子跑着过去，和儿子亲嘴，马上叫仆人预备宴席来庆祝这个失而

复得的儿子。他要大家和他一起分享他的喜乐。今天早上我们读的西番雅书第 3

章，我来读美国标准译本，很接近原文：耶和华你的神是施行拯救、大有能力的

主！他在你中间必因你欢欣喜乐，默然爱你，且因你喜乐而欢呼 。即使是在这

个大审判中，神说我要来拯救，你们必欢喜快乐，最后因着拯救罪人，神自己也

欢呼喜乐。诗篇 32 篇说：得赦免其过，遮盖其罪的，这人是有福的！我们也可

以说，赦免罪人的神多么喜乐！ 

神因救赎罪人而喜乐，这在圣经里到处都是，你不会错过。神甚至说：我

断不喜悦恶人死亡（以西结 33：11）耶稣在他的事工中向我们彰显神拯救罪人

的喜悦。同时，耶稣耶稣一个喜乐的人。他在他的生活里向我们显示一个真正的

人、真正的喜乐。圣经说他满有喜乐，因为他是顺服的儿子。希伯来书第 1章说：

神用喜乐油膏你，胜过你的同伴。他喜爱公义、恨恶罪恶，所以他得到的喜乐超

过有史以来的任何一个人。也就是说，耶稣是所有人类中最喜乐的人。这不是我

们一般描述耶稣的方法。欧唐若·麦克劳这样写道：我们在圣经里没有读到过耶



稣的大笑，我们常常把他想象成不苟言笑、甚至性格乖戾的人，我们看到他愤怒

斥责那些自以为义的人，我们想到耶稣的时候，想到的是圣洁的耶稣，常常与缺

乏喜乐联系在一起。请大家注意，麦克劳接着说：没有喜乐的生活是有罪的生活。

如果是圣经命令我们要常常喜乐，不住地祷告，凡事谢恩（贴前 5：16），加拉

太书 5章说圣灵的果子是喜乐。假如耶稣在他自己的生活上缺乏喜乐，他怎么会

讨父神的喜悦呢？ 

路加福音第 10：21 说：正当那时，耶稣被圣灵感动就欢乐，说：父啊… 

刚才读过的约翰福音 15 章 是要叫我的喜乐存在你们心里，并叫你们的喜乐可以

满足。因此，圣经向我们展现的是一位满有喜乐的神，他正在重新创造那些成为

像他儿子的人们。 

下面我们要来看的是圣灵在我们里面结出喜乐之果，基督说，他要叫我们

分享他的喜乐，他来是要叫我们的喜乐得到满足，他应许说我们必与他的喜乐有

份。使徒保罗教导我们说：並且你們在大難之中、蒙了聖靈所賜的喜樂、領受真

道、就效法我們、也效法了主。使徒彼得说：虽然你们没有见过耶稣，但是，你

们依然爱戴他，虽然你们现在看不见他，但是，你们却依然信仰他，并且充满了

无法言喻的荣耀的喜悦。 

要常常喜乐 这就是神对我们的呼召， 是圣灵在我们里面的果子。说起来

容易，做起来难， 对吗？你一定早就注意到了，生活不容易。有时候要想喜乐

是挺难的。这不是什么可以靠努得装出来的。你可以以微笑赢得人的好感，但这

与内心的喜乐不是一回事。生活在这个处处令人头疼的世界上，我们如何才能回

应要常常喜乐这个呼召？我们自己的罪一直都随着我们，别人得罪我们、我们自

己的失败、身体破碎、关系破碎、心灵受损、意志挫败等等。那么如何才能有喜

乐呢？难道我们要装着岁月静好，满脸堆笑？或者靠药物来帮助？ 

最后让我们一起来看耶稣的喜乐。上面已经提到，圣灵把耶稣的喜乐赐给

我们。但你看看耶稣基督的生活就知道，他日子并非天常蓝、花常开， 没有试

探也没有试炼。那么他是如何拥有喜乐的？我们应当如何拥有喜乐？诗篇作者所

说，基督受了超过任何人的喜乐膏；以赛亚说他是忧患之人， 因为他担当我们

的优患，背负我们的痛苦（以赛亚 53）。圣经没有忽略你所面临的张力，就是常

常喜乐与我们必须面对的生活，也没有隐藏这样的张力。约翰福音 15 章、17 章



一再告诉我们基督的喜乐，是要叫我的喜乐存在你们心里，并叫你们的喜乐可以

满足，那是紧接着犹大的背叛，他到客西马林园向父祷告，心里完全清楚等待着

他的十字架是什么。但他仍然说出来我的喜乐、叫你们的喜乐满足。我们怎么可

以说耶稣是最最喜乐的人，同时又是忧患之人？这两件事可以共存吗？这是圣经

摆在我们面前的，不管你是否清楚，这就是你面对的、生活在其中的张力。 

从这里我们可以看出喜乐与我们通常说的快乐不同，喜乐不只是快乐；在

我们的语言里快乐取决于外部条件和我们的经验，事情顺利，那么我们就快乐。

但喜乐不同，因为基督即将被钉十字架，他仍然拥有喜乐，这喜乐是他在创世之

前就有的。对我们来说，如果外部条件改变了，那么我们的快乐就改变了。或许

你有过类似经验。哪怕是在度假，这样的事也会发生，特别是在露营时。当然现

在我们没时间展开。布莱恩·斯部诺这样写：假如我在银行有大笔存款，那我就

快乐；假如我有辆豪车，我就有感到安全；假如我出了名，那我就会快乐、幸福；

只有我有了那些我想要的东西，那么我终于快乐、幸福了。问题是，拥有了东西

只是一半，因为之后你还要继续持守、拥有下去。持守那不断变化的、短暂的东

西可不是件容易的事情。在今天的这个世代，所有东西都是短暂的。所以，你的

幸福不能建立在今生的、随外界条件而变的东西上。切斯顿说，现代人完全丧失

了生活的喜乐，他们不得不用凄惨、心酸的东西替代。即使这样，替代品也变得

越来越缺乏快乐。所以说，喜乐不是快乐。我们知道这点，因为圣经教导我们，

喜乐可以保存也必须保存。哪怕是在艰难困苦之中，哪怕是在真正的悲伤、痛苦

之中。快乐泯灭了，哪怕是在最最黑暗的时刻，喜乐仍然存在你心里。圣经没有

说我们有喜乐的时候，也有患难的时刻，而是要我们常常喜乐、凡事感恩。生活

常常有高有低，不会一帆风顺。但有些事情是不分高低一直伴随你，比方说失去

孩子的痛苦或者精神疾病等等的苦难会伴随你一生。然而我们还是听到圣经呼召

我们：你们在大难之中蒙了圣灵所赐的喜乐…效法我们，也效法主（贴前 1：6）

保罗又说，我因你们多多夸口，满得安慰；我们在一起患难中满得安慰（林后 7：

4） 

这怎么可能呢？请注意，对耶稣来说，他的喜乐扎根于他天上的父和那摆

在他面前美好的未来上。神出于慈爱，在他的儿子身上所行的是为了美好的将来。 

以赛亚 53 章描述圣子最痛苦的那些字里行间，我们读到这样的话：耶和华



却定意将他压伤，使他受痛苦；他必看见后裔，并且延长年日。他比看见自己

劳苦的功效，便心满意足。 

基督在这极度苦难之中，因着父神的美好应许，看到那摆在他面前将来的

奖赏，心里就有了不可动摇的喜乐，帮助他走过最恐怖的日子。你们都知道这节

经文吧：他因那摆在前面的喜乐，就轻看羞辱，忍受了十字架的苦难 （希伯来

书 12：1）你看，神应许我们的喜乐是神所做的善工，为的是他子民的益处。知

道神是一位美善的、保守、庇护、最后又使他的儿女繁荣兴旺的神，是唯一的让

人能够在苦难、逼迫之中，在不断变化的生活之中仍然喜乐的原因！这样的生活

是充满喜乐又充满痛苦的生活，因为知道神在福音里为我们预备的美好将来。清

楚了神是美善的，他为我们安排好了一切，是啊，即使在苦难之中也允许我们喜

乐！我敢肯定，你们多少都有过这样的经验：当生活中递给你无法改变的情况，

当你握着即将离世者之手的时候，当你站在坟墓边上的时候，你必须要有能够强

有力地支撑你的、高瞻远瞩的力量让你度过这样的艰难时刻，知道这不是终结。

正是神的应许，他儿子破碎的身子赐给我们战胜死亡的喜乐。你看，神应许了你，

他必擦干每一滴眼泪，你生活中的每一个难处、痛苦、甚至使你半夜无法入眠的

失败，都相互效力为了你最终的得救。有了关于神的目的、美意，可以让我们在

眼见我们的未来之前，今天就可以拥有喜乐。无论是好事、坏事、恶事都不能影

响你的最终生命。 

托金说的很好，我引用几句：福音并不否认悲伤、失败的存在，这些存在

对于得救的喜乐是必要；福音否认的是全盘的最终的失败；福音赐给我们痛苦中

的喜乐。今天的悲伤将要变成喜乐；死亡将要变成复活，灰烬将变成美丽。弟兄

姐妹们，这就允许我们现在就拥有喜乐，我们不必等待将来这一切的到来，在今

生就能享受此喜乐。对于基督这是真的，对于我们也是真的。切斯顿说：对于基

督徒来说，喜乐是生命的主题，悲伤则是次要的。因为生命的根本问题有了答案，

次要的问题也就无足轻重了。对于无神论者来说，悲伤是主题，喜乐是次要的。

他们的答案只有次要的，主要的是没有答案的。 

请听神的话：但愿使人有盼望的神，因信将诸般的喜乐平安充满你们的心，

使你们既着圣灵的能力大有盼望（罗马书 15：13）你们虽然没见过他，却是爱

他；如今虽不得看见，却因信他就有说不出来的、满有荣光的大喜乐 （彼得一



书 1：8）。你看圣经这奇怪的悖论如何表现在十字架上的，十字架是极其残酷的

工具，人类历史上最最恐怖的世界却成为我们最大喜乐的源泉？我们一个礼拜接

一个礼拜地宣讲十字架，我们以十字架为我们的喜乐，我们歌唱赞美，因着十字

架，神永远都不会离弃我们，不像他为了我们被父离弃那样。他已经为我们预备

好了地方，不管今生如何，我们的将来已经明确、已经确保。 

基督赐给我们喜乐，这是在他的受苦之中所拥有的喜乐。这位喜乐之神深

爱罪人，甚至差了他的独生子为他们而死；他寻找他们就像寻找失落之羊的牧人，

就像等待浪子父亲，因着浪子归来而喜乐无比，并且毫不感到羞耻。这就是我们

喜乐之源哪怕是悲伤、苦难也无法动摇这样的喜乐。虽然我们在自己生活的境况

中无法总是看清楚他的所有作为，但是我们知道这位喜乐之神帮助我们，这就在

我们里面产生喜乐。这喜乐不是礼拜一早上靠我们强迫自己；这喜乐强大到可以

让我们忍受逼迫、苦难甚至死亡。教会的历史已经证明了这点。事实上，你们的

悲伤会帮助你们的喜乐，今生的痛苦提醒我们，最大、最高的喜乐在这个世上是

找不到的。我们的喜乐必须超出这个世界。神不会允许他的儿女被这个世界一时

的，很快就会使你失望的快乐所迷惑。所有他利用失望来让我们的头抬起来，注

目那位坐在他右边的永远的喜乐。他的喜乐将使当我们的喜乐在他面前完全。 

 

我们一起祷告。 

完 


